

Aquí, El Sendero de Cultura Mexicana
Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura
Por María del Carmen Olivares Arriaga
Lunes 9 de febrero de 1998

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos:

1.- En la noche del 31 de octubre de 1893, se llevó a cabo la inauguración de dos escuelas para adultos en la capital del estado de Tamaulipas, dedicada al sexo femenino y otra al sexo masculino lo que nos indica claramente que en ese entonces no se veía bien, de manera oficial, la reunión de ambos sexos en una misma escuela. ¿Sabe usted el nombre de la asociación que hizo la propuesta para que dichos establecimientos funcionaran? (J. de J. Peña).

- | | |
|--------------------------------------|------------|
| -La Sociedad Alianza. | Vaya al 20 |
| -Las Hijas de Hidalgo. | Vaya al 25 |
| -La Científico Literario Tamaulipas. | Vaya al 12 |

2.- Aun cuando usted no lo crea nos apena tener que decirle que se equivocó, no son estos los nombres de esas famosas minas de San Nicolás, pero no se preocupe, usted tiene derecho a ir al 11 y buscar la respuesta correcta. Ánimo y adelante.

3.- Tenía gran predilección por este puerto, pero no fue ahí el lugar donde murió. Le suplicamos atentamente ir al 8 y nuevamente probar suerte, no se desanime por este sencillo fracaso, puede continuar con nosotros hasta la meta si se apura un poco.

4.- En Santander Jiménez, vivió una extraordinaria mujer que en mil formas manifestó sus deseos de superación para su comunidad, ella se preocupó porque la plaza principal luciera como hoy, que contara con un reloj público entre otros detalles fundamentales. Su actuación más intensa fue en 1965 cuando ella era presidenta de Mejoras Materiales. ¿Sabe usted el nombre de esta dama?

- | | |
|---------------------------------|------------|
| -Esperanza Quijano. | Vaya al 29 |
| -Romanita Hernández de Salazar. | Vaya al 19 |
| -Amalia G. de Castillo Ledón. | Vaya al 22 |

5.- No, usted anda completamente fuera de tiempo, el General Díaz aún no nacía cuando ocurrieron los hechos que trajeron como consecuencia la Independencia. Si



usted quiere, puede ir al 18 y localizar el camino que lo llevará al éxito. No deje de hacerlo pues ya casi llega a la meta.

6.- Sí, se trata de nuestra poetisa Altair Tejeda de Tamez, la que hace honor a las letras tamaulipecas tanto por su inspiración como por su originalidad. Llegó el momento de decir hasta luego. Le esperamos como siempre el próximo lunes y en verdad le deseamos éxito en sus actividades durante la presente semana. México eres tú, y yo, somos nosotros, busquemos nuestra identidad. El camino directo es: 1-12; 4-19; 8-13; 11-24; 16-23; 18-14; 21-15; 26-6. FIN.

7.- No, lo sentimos mucho, pero usted anda medio despistado, en esta época aún no se preocupaban por este tipo de obras. Puede ir al 16 e intentar nuevamente a fin de que continúe en el sendero. Le deseamos suerte.

8.- Uno de nuestros más inspirados compositores y a quien se le debe la letra de muchas canciones románticas es Don Ernesto Cortázar, quien nació en Tampico el 1º de diciembre de 1897 y murió el 30 de noviembre de 1953. ¿Sabe usted el lugar donde murió?

- | | |
|-------------------|------------|
| -Veracruz. | Vaya al 3 |
| -Tampico. | Vaya al 30 |
| -Lagos de Moreno. | Vaya al 13 |

9.- No, no podemos creer que tenga tal confusión, por favor, estamos hablando del movimiento de independencia que se inició en 1810 y usted nos menciona a un héroe tamaulipeco que no tuvo nada que ver con ello, puesto que nació en 1836. Le pedimos que vaya al 18 y busque la respuesta correcta. Sabemos que si usted se lo propone puede encontrarla.

10.- Anda usted algo desorientado, para estas fechas en que el Señor Cárdenas fungió como gobernante de nuestra entidad federativa ya se habían realizado dichas obras. Que esto no sea motivo de desánimo, vaya al 16 y trate de reincorporarse al camino. Ya está casi por llegar a la meta, no desista, demuestre que usted tiene carácter y tenacidad.

11.- Entre las compañías mineras que operaban en el estado a principios del siglo, estaba la Andreus que explotaba plata, plomo y zinc en las minas de San Nicolás. ¿Sabe usted el nombre de esas minas?

- | | |
|---------------------------|------------|
| -Moctezuma y Dulcinea. | Vaya al 24 |
| -El Rey y Santa Engracia. | Vaya al 17 |
| -La Boca y Dulces. | Vaya al 2 |

12.- Exactamente, este es el nombre de la sociedad que propuso la existencia de las escuelas para adultos. Reciba nuestras felicitaciones y adelante. Le esperamos en el 4.



13.- Acertó, mil felicitaciones por el regocijo que ha de estar experimentando por haber contestado correctamente. En realidad, él murió en Lagos de Moreno rumbo a Guadalajara. Puede ir al 11.

14.- Tiene usted toda la razón, este es el nombre que le fue dado a la plaza que se encuentra en la Colonia Héroes de Nacozari en la capital del estado. Reciba de nuestra parte, felicitaciones por el buen conocimiento que tiene del terreno. Vaya al 21.

15.- Exactamente, usted sí sabe lo que está haciendo. Él radicaba en 1748 en ese lugar. Felicitaciones por sus conocimientos. Siga adelante, le esperamos en el 26.

16.- La construcción de la unidad universitaria de la UAT en Tampico, se inició y fortaleció en el sexenio de 1963 a 1968 ¿Sabe usted quién fue el gobernador que se preocupó por eso y dio todo su apoyo para que se llevara a cabo? (J. F. Zorrilla).

- | | |
|--------------------|------------|
| -Praxedis Balboa. | Vaya al 23 |
| -Raúl Gárate. | Vaya al 7 |
| -Enrique Cárdenas. | Vaya al 10 |

17.- Lo sentimos mucho pero su respuesta no es la correcta, pero no se preocupe, es tan solo un tropiezo en el sendero. Usted puede ir al 11 y buscar el camino correcto, vale la pena ya casi llega a la meta.

18.- En la Colonia Héroe de Nacozari, en Ciudad Victoria, hay una plaza que lleva el nombre de hoy héroe de la Independencia. Este jardín fue construido por el republicano ayuntamiento que ejerció su poder de 1981 a 1983. ¿Sabe usted el nombre de esta plaza?

- | | |
|----------------------------|------------|
| -General Pedro J. Méndez. | Vaya al 9 |
| -General Porfirio Díaz. | Vaya al 5 |
| -General Vicente Guerrero. | Vaya al 14 |

19.- Perfectamente bien contestado, ella es la persona que siempre demostró un gran cariño por su comunidad e hizo todo lo posible porque ésta mejorara. Reciba un fuerte aplauso por su acierto. Puede ir al 8.

20.- Realmente sentimos mucho tener que hacerle saber que confundió las épocas. La Sociedad Alianza en la capital del estado data de este siglo, y las escuelas a las cuales hacemos referencia son del siglo pasado. Sin embargo, usted puede ir al 1 y corregir su equivocación a fin de integrarse al camino.

21.- ¿Sabe usted dónde radicaba don José de Escandón y Helguera antes de iniciar la campaña de reconocimiento del territorio de la Costa del Seno Mexicano que denominó el Nuevo Santander? (J.F. Zorrilla).

- | | |
|-------------------|------------|
| -Santander España | Vaya al 27 |
|-------------------|------------|



22.- Sí, ella era de Santander Jiménez, pero no fue presidenta de Mejoras Materiales, le rogamos ir al cuatro y hacer lo posible por encontrar la respuesta correcta. No se desaliente por este pequeño tropiezo, usted puede seguir adelante. Demuestre que así es.

23.- Perfectamente bien contestado, a él se le debe la construcción de la Unidad Universitaria de la UAT en Tampico. Sinceramente le hacemos llegar nuestras felicitaciones y le sugerimos continuar con nosotros en este recorrido cuya meta está ya próxima. Le esperamos en el 18.

24.- Precisamente esos eran los nombres de esas minas. Nos sorprende positivamente su conocimiento, por tanto, merece una fuerte ovación y adelante, le esperamos en el 16.

25.- Tiene que obligarse a poner un poco de atención, simplemente por las fechas usted podría determinar el nombre de la sociedad que propuso la instalación de la escuela para adultos y la escuela para adultas. Las Hijas de Hidalgo se integró con motivo de los festejos del primer centenario de nuestra independencia en 1910. Si no tiene inconveniente vaya al uno y busque la respuesta correcta, vale la pena hacerlo. Gracias.

26.- Ya estamos en los límites de este sendero, unos momentos más y llegamos al final. Nosotros la hemos pasado muy bien, ojalá que usted haya encontrado el remanso de paz que deseamos proporcionarle en medio del ajeteo de la existencia y de la vida diaria. Seguramente después tendrá mil problemas y miles de preocupaciones, pero será después de este espacio de emocionante diversión. Bien, antes de despedirnos la última pregunta: ¿Sabe usted el nombre de la persona que escribió el bello poema “Palabras Sencillas” del cual incluimos un fragmento? ¿Quién arrojó una piedra / a este quieto lago, sombra, espejo, / límite del agua / y cubierta espacial de vida oculta? / ¿Qué mano fuerte, suave, viril y palpitante / se atrevió a intervenir en la paciencia / tan dura y tenazmente conseguida? / ¿Qué sonido sutil y ardorosamente calcinado / por un fuego voraz de mediodía / llega a la tarde, que en la noche empieza / a teñir de violetas submarinas? / Oh, paz ¿a dónde has ido? /, ¿cuál es hoy tu refugio inadvertido? / ¿Dónde en contraste, paz, silencio oculto / entre las aguas verdes / tan repentinamente estremecidas? La respuesta la encontrarás en la 6.

27.- La pregunta no se refiere a su lugar de origen, sino al lugar de su residencia en la Nueva España. Lo sentimos mucho, pero usted seguramente pensó que estábamos hablando de la provincia donde él nació. Por favor vaya al 21 y busque el camino correcto. Le sugerimos que lo haga pues vale la pena, ya casi está en la meta.

28.- En verdad sentimos mucho tener que comunicarle que cometió un error, pero por desgracia así fue. Su respuesta no es correcta, le pedimos que vaya al 21 y haga un nuevo intento, probablemente puede encontrar el camino correcto. Asegúrese de hacerlo pues ya lleva más de la mitad del recorrido.

29.- Seguramente el nombre le sonó conocido, pues en realidad Esperancita ha sido una mujer muy activa y deseosa de la superación, pero ella no es de Jiménez, le rogamos ir al 4 y buscar la respuesta correcta para que pueda seguir en el camino del éxito.

30.- Era de esperarse que, si ahí vivió, ahí fuera el lugar de su muerte, pero no fue así, lo sentimos mucho, pero si quiere continuar con nosotros a través de este recorrido, necesita ir al 8 y buscar la respuesta correcta. Suerte.